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案名
院级专门委员会树立服务学科发展、向教职工负责的意识 ,

完善工作机制,改进工作作风

案 由

学院各专门委员会 (包括教授委员会、人力资源委员会、学位委员会「

教学指导委员会、教学工作委员会)参与学院的管理和运行,是对我院教学、

科研、人力资源等重要事项进行决策的组织机构。这些专门委员会是否以学
院整体发展为 目标尽职尽责用好决策权对学科发展和每位教职工都非常重
要。

目前,各委员会定期或不定期召开全体会议。会前各委员很少下基层沟
通,基层的情况和教师的意见无法得到考虑;决策仅在会上讨论,且有时还
缺乏认真的酝酿;会后也很少将会议纪要、委员出席情况向全院公开。专门
委员会在职责、决策程序、决策依据的透明化方面有欠缺,教职工无法在学
院网站等公开渠道容易地查到其议事规则、会议纪要。

其后果是:广大教职工对各专门委员会工作的了解仅限于少有且简短的
会议纪要中提到的最终决定,或通过道听途说;对专门委员会工作方式和决
策依据缺乏了解,对其所议事项缺少事先表达意见途径,对其所做决策缺少
事后反馈途径,导致相关教职工产生异谀和抵触;对专门委员会是否尽职无
法进行监督,而缺乏反馈和监督的权力会导致不作为、狭隘集体主义、权力
寻租等不利现象;未经认真充分考虑或不独立不公芷地做出决策不仅影响广
大教职工的切身利益,还影响学院的未来发展、在学校层面以及校外同行中
的声誉和影响力。

建议学院各专门委员会树立服务学科发展、向教职工负责的意识,完善
工作机制,改进工作作风。具体措施为 :

树立为学科发展服务、对广大教职工负责的思想。包括:重要决策之前
先下达拟决策的议题,委员下基层调研,充分听取并尊重基层教师的意见 ;

参考学部其它院系的做法,在职称评审、人才引进和教学改革等方面积极与
基层教师沟通;用好用足学校政策和宝贵名额。

对于学校没有统一制订委员会章程/议事规则的各院级专业委员会,在广
泛征求意见的基础上建立院级委员会章程/议事规则。

提高专门委员会决策的透明度,定期充分公布会议纪要、委员签到情况 ,

委员会主要负责人在学院教工大会上作年度述职报告。      ∷

建立专门委员会向广大教职工征询意见、听取反馈的机制和常态化途

径。包括:常年收集意见、反馈的公开和通畅的渠道;述职时教职工提出针

对性意见,学院汇总公布、跟进落实,并反馈给全体教职工。

建议

措施



建立对专门委员会及其委员的监督机制。在述职后由全体教职工投票进

行民意调查获得对其工作满意度的评价。由党政联席会议对民意调查支持率

低的专门委员会进行问责和重组,对民意调查支持率低的委员进行更换。

主办部门 信电学院综合办公室 协办部门

办理时间 2017年 3月 30日

部门处理

意见

请详见附页

办理结果 满意 y 基本满意 不满意

办理态度 满意 X/ 基本满意 不满意
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对黄爱苹代表
“
院级专门委员会树立服务学科发展、向教职工负责的

意识,完善工作机制,改进工作作风
”
提案的回复

黄爱苹老师:

非常感谢您对学院学科发展的关心和支持。您提出的 f‘ 院级专门

委员会树立服务学科发展、向教职工负责的意识,完善工作机制,改

进工作作风
”
提案,学院高度重视,于 ⒛17年 3月 10日 召开党政联

席会议讨论并由钟蓉戎书记牵头负责立案,期 间与您多次沟通,现经

认真研究,答复如下 :

一、关于工作机制。

学院将进一步完善院级专门委员会工作机制,在会议中需要讨论

和决策的事项,会前广泛听取基层教师意见。同时要求各专门委员会

秘书将会议议题在会前以邮件的形式发送至参会委员,使得委员有充

分的时间了解和准各。

二、关于建立院级委员会章程/议事规则。   .

学院一直重视章程/议事规则的制订,在 ⒛09年信电系实运转时

就出台了 《信息与电子工程学系章程》,为 当时学校最早出台院系级

章程的学系,为 保障学系各项工作的顺利开展,增强学系综合实力和

竞争力发挥了积极作用。之后学系陆续出台了《党政联席会议议事规

则》、《教职工代表大会工作实施办法》、《人才引进若干规定》、《人力

资源委员会议事规则》、《教学委员会议事规则》、《学术委员会议事规

则》等等。近年来学院又不断完善了一些议事制度,出 台了 《学院教

授委员会章程》、《学院综合改革方案》、《学院组织与运行规程》、《关

于人才引进的若干规定》、《高层次人才培育支持计划》、《青年教师学



术研究与发展方向评议指导计划》等等。在您的提案后,我们认真梳

理和完善,《 教学指导委员会与教学工作委员会组成与议事规程》、《信

电学院研究生培养工作委员会组成与议事规程》,《 专业学位研究生教

学委员会规程》也于 11月 10日 的党政联席会议上审议通过。这些议

事规则和制度的制订为保障学院各项工作的顺利开展,提升学科发展

发挥了积极作用

三、关于教职工无法在学院网站等公开渠道容易地查到其议事规

则、会议纪要。

为方便教职工了解学院议事规则和会议纪要,学 院在网站建设初

期就在学院办公网站上设置了
“
文件汇编

”
栏目,分设

“
党委文件

”
、

“
行政文件

”
、
“
党政联席会议纪要

”
等,最近又增设了

“
科研文件

”
、

“
人事文件

”
、
“
教学文件

”
、
“
教授委员会会议纪要

”
等专栏,方便教

师查阅。同时学院要求相关科室在议事规则发文后,或者会议纪要形

成后及时通过邮件发送给全院教师。

四、关于委员会主要负责人在学院教工大会上作年度述职报告

学院决定在每年迎新总结大会上除了院长向大会作学院年度工

作报告外,也请各专门委员会负责人介绍一年来专门委员会工作报

告。

五、关于建立专门委员会向广大教职工征询意见、听取反馈的机

制和常态化途径

学院于 ⒛17年 7月 印发了 《信电学院领导接待群众来访工作办

法》,进一步畅通意见建议反映渠道,使得向广大教职工征询意见变

得制度化和常态化。近期学院结合下半年及明年年初工作实际|拟定

了
“
院领导有约

”
主题座谈会,安排杨建义、赵颂平就学院教学工作



(如研究生名额分配、博士生招生)征求意见与建议;章献民、何乐

年、杨建义就专业学位研究生培养征求意见与建议;章献民、钟蓉戎

就学院人事工作 (青年教师发展)工作征求意见与建议;赵 民建、程

志渊、何乐年就学院科研、学科建设 (重 点团队建设)工作征求意见

与建议;章献民、钟蓉戎就学院行政管理、系所运行体制等工作征求

意见与建议。

六、关于建立对专门委员会及其委员的监督机制。

信电学院双代会常设机构 (学 院综合办公室)作为专门委员会及

其委员的监督机构,负责日常监督和管理,对于专门委员会及其委员
′

涉及党1员 违规违纪的事情,移交学院纪委处理。

最后,再次感谢黄爱苹代表对学院专门委员会工作的支持,希望

您今后一如既往关心支持我们的工作,共 同推进学院各项工作的发

展。

信电学院

2017年 11月


